
Льготами смогут воспользовать-
ся предприятия и индивидуальные 
предприниматели, чья выручка по 
указанным видам деятельности за 
налоговый период составляет не ме-
нее 70% от общей суммы выручки и 
которые включены в единый реестр 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства до 1 марта 2022 
года.

Этими льготами могут восполь-
зоваться более 5500 организаций и 
предпринимателей. Оценочно объем 
льгот составит 255 млн рублей из об-
ластного бюджета и 45 млн рублей – 
из местных бюджетов.

«Эта мера позволит сохранить 
тысячи рабочих мест в указанных 
отраслях. Сегодня основная задача 
Правительства, депутатского корпу-

са, всех муниципалитетов состоит 
в том, чтобы определить наиболее 
уязвимые отрасли экономики, пере-
чень предприятий, которым нужна 
поддержка и без которых сложно 
рассматривать перспективы разви-
тия экономики в конкретном муници-
палитете либо в целом по области. 

Одновременно необходимо опреде-
лять и отраслевые меры поддержки, 
и точечные формы оказания помощи 
конкретным предприятиям и органи-
зациям. Как нам кажется, в первом 
пакете мы эту задачу выполнили, но 
это только начало. Очевидно, что 
этой работой мы будем заниматься 
все ближайшее время, не один и не 
два месяца. Мы будем отслеживать 
динамику изменений и с точки зрения 
налоговых поступлений в областной 
бюджет, и с точки зрения производ-
ственных показателей предприятий 
крупного, среднего формата, и бу-
дем оценивать возможности бюд-
жета в оказании налоговых пре-
ференций», – сказал председатель 
Заксобрания Александр Ищенко.

Было также подчеркнуто: работа 
по подготовке второго пакета мер 
поддержки начнется в ближайшее 
время. С высокой долей вероятно-
сти его рассмотрят на очередном за-
седании Заксобрания в апреле.

Как сообщил в ходе заседания гу-
бернатор Василий Голубев, Прави-
тельство региона пристально следит 
за развитием ситуации в экономике. 
Обо всех изменениях главе регио-
на докладывают ежедневно. Идет 
сбор информации о вопросах, бес-
покоящих предпринимателей в му-
ниципалитетах, ведется постоянный 
конструктивный диалог с представи-
телями системообразующих пред-
приятий. С 1 до 15 апреля плани-
руется проведение встреч со всеми 
предприятиями на территории регио-
на, где есть возможность заниматься 
импортозамещением.

«Пока ситуация меняется, нам 
очень важно системно мониторить 
все, что происходит, и смотреть, чем 
можно помочь тем отраслям, кото-
рые оказывают серьезное влияние 
на нашу с вами жизнь», – подчеркнул 
глава региона.

Геннадий Белоцерковский, 
фото пресс-службы Законодательного 

Собрания Ростовской области

Поддержать 
экономику

В рамках той же стратегии перво-
очередных действий депутаты приня-
ли первый пакет мер налоговой под-
держки малого и среднего бизнеса.
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С Прицелом на 
резервный фонд

Основным вопросом заседания 
Заксобрания стало принятие по-
правок в областной бюджет на 2022 
год и на плановый период 2023-2024 
годов. Поправки напрямую связаны 
с планом первоочередных действий 
по обеспечению устойчивого раз-
вития Донского региона в условиях 
внешнего санкционного давления. 
Они предусматривают перерасчет 
бюджетных параметров с учетом но-
вых приоритетов по расходной части. 
При этом важно заметить: ни одно 
социальное обязательство бюджета 
не было уменьшено. 

«Все ранее принятые перед жи-
телями области обязательства по 
социальной поддержке, адресной 
социальной помощи, выплатам и де-
нежным компенсациям остаются в 
стопроцентном исполнении. Это при-
оритет государственной политики и 
федерального уровня, и Ростовской 
области, – отметил председатель 
Заксобрания Александр Ищенко.

Как было отмечено, одновременно 
на 3 млрд рублей – до 4,5 млрд – по-
полняется резервный фонд Прави-
тельства Ростовской области. При 
непредвиденных обстоятельствах эти 
средства пойдут на поддержку отрас-
лей экономики и социальной сферы. 
В общем, областная «подушка безо-
пасности» становится больше.

Как пояснила замгубернатора – ми-
нистр финансов Ростовской области 
Лилия Федотова, решено отложить 
до лучших времен проекты и меро-
приятия, имеющие малые шансы для 
реализации. По ним не заключены 
госконтракты, не предусмотрено со-
финансирование со стороны муници-
пальных бюджетов и т.д. Ряд проектов 
отложен из-за удорожания строймате-
риалов, а также из-за проблем с обо-
рудованием, которое из-за западных 
санкций не может быть закуплено. Те-
перь предстоит подумать, где можно 
получить аналоги. Это будет либо мо-
дернизация наших производств, либо 
закупка на рынках Азии.

В первую очередь, бюджетная 
экономия коснулась сферы ЖКХ – 
минус 1,8 млрд рублей. Далее идут 
культура (минус 943 млн рублей), 
физкультура и спорт (минус 728,7 
млн рублей), образование (минус 
396,2 млн рублей) и здравоохране-
ние (минус 382,9 млн рублей).

Как отметил спикер Заксобрания, 
в новых условиях бюджет будет не-
однократно меняться, прежде всего, 
с точки зрения переформатирования 
расходов. Придется отказаться от 
расходов, связанных с новым строи-
тельством, из-за того же роста стои-
мости стройматериалов. А деньги 
пойдут на выполнение планов по ка-
питальному ремонту, реконструкции, 
строительству школ, детских садов, 
больниц, поликлиник, объектов со-
циальной сферы. При этом по ряду 
этих объектов необходимо увеличи-
вать расходы, и это также учтено по-
правками в бюджет.

В частности, дополнительные 
средства выделяются на завершение 
реконструкции школы в Егорлыкском 
районе и детского сада в Ростове-
на-Дону, на реализацию региональ-
ного проекта «Современная школа», 
на завершение капитального ремон-
та педиатрического отделения го-
родской поликлиники города Шахты. 
Всего на эти цели запланировано до-
полнительно 607 млн рублей.

Кроме того, из федерального бюд-
жета поступили дополнительные це-
левые средства на оказание меди-
цинской помощи (170 млн руб.), на 
обеспечение мероприятий по пересе-
лению граждан из аварийного жилья 
(31,8 млн руб.), на организацию бес-
платного горячего питания (16,2 млн 
руб.), на оплату труда медработников, 
оказывающих помощь заболевшим 
ковидом (15,9 млн руб.), на социаль-
ную поддержку Героев России, Труда 
и полных кавалеров орденов Славы и 
Трудовой Славы (3,3 млн руб.).

Всего с учетом внесенных поправок 
доходы областного бюджета на 2022 
год увеличены на 237,3 млн рублей и 
составили 250,65 млрд рублей. Рас-
ходы уменьшены на 2,4 млрд рублей 
и составляют 267,4 млрд рублей.

23 марта состоялось 
внеочередное заседа-

ние Заксобрания Ро-
стовской области. Его 
срочность была про-
диктована необходи-

мостью принятия пер-
вого пакета мер под-
держки для донского 

бизнеса. Эти решения 
были сформулирова-

ны областным штабом 
по устойчивому раз-
витию экономики и 

внесены по предло-
жению главы региона 

В.Ю. Голубева.

Для устойчивого роста экономики

Изменения предполагают с 1 января до 31 декабря 2022 года 
снизить ставки по упрощенной системе налогообложения:

– до 1% при объекте налогообло-
жения «доходы» (ранее 6%)

– до 5% при объекте налогообло-
жения «доходы минус расходы» 
(ранее 10%).

Эти преференции будут действовать для организаций 
и индивидуальных предпринимателей, осуществляющих 

следующие виды деятельности:
•  производство хлеба и хлебобулочных, макаронных изделий;
•  гостиничный бизнес и туристические агентства с целью переориентирования 
   туристических потоков на внутрироссийский рынок;
•  разработка компьютерного программного обеспечения;
•  предоставление услуг по обработке и размещению информации на отечественных 
   IT-платформах;
•  издание газет, включенных в областной реестр средств массовой информации.
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Одна из крупных акций под лозун-
гом «За мир! За Россию!» прошла в 
этот день на площадке перед мульти-
медийным парком «Россия – моя исто-
рия». Здесь было развернуто полотно 
флага Российской Федерации длиной 
35 метров. Акция была организована 
Центром развития творчества детей 
и юношества Первомайского райо-
на, Администрацией Первомайского 
района при поддержке районного от-
деления партии «Единая Россия» и 
мультимедийного исторического пар-
ка. Собрались активисты «Молодой 
Гвардии» партии «Единая Россия», 
школьники, молодежные творческие 
коллективы.

Открывая мероприятие, слово взял 
секретарь Первомайского районного 
отделения партии «Единая Россия» 

В.Г. Шумеев. Он поздравил собрав-
шихся с 8-й годовщиной объединения 
Крыма с Россией. Виктор Григорьевич, 
в частности, заявил:

– Это был трудный путь. Но восемь 
лет назад народ Крыма на референ-
думе принял решение, и Крым вернул-
ся в состав Российской Федерации. 
За это время произошли огромные 
изменения в Крыму и нашей стране, 
во всей мировой политике. И сегодня 
наше влияние на жизнь во всем мире 
настолько увеличилось, насколько 
развернутый здесь флаг России отли-
чается от его стандартных размеров. 
И это влияние будет постоянно увели-
чиваться. Можно смело сказать, что 
«Крымская весна» выросла в весну 
всей Российской Федерации, наше-
го русского мира. Я поздравляю всех 

с этим праздником, который будет из 
года в год расширяться и расти.

Затем к микрофону подошел руко-
водитель мультимедийного историче-
ского парка «Россия – моя история» 
Виктор Николаевич Гладкий: 

– Сегодняшний день продолжает 
целую череду мероприятий. До этого 
мы проводили видеоконференции с 
Крымом, в которых участвовали так-
же Волгоград и другие южные регио-
ны. Там мы обменялись мнениями о 
«Крымской весне». В нашем истори-
ческом парке есть много мультиме-
дийных выставок, посвященных Кры-
му и истории России. Я также хочу 
пригласить на новую выставку «Будет 
Новороссия», которую мы готовим и 
планируем открыть 8 апреля. Она бу-
дет посвящена не только истории, но 

и современным событиям, происходя-
щим в нашей стране и на территории 
Украины и Крыма. Там можно будет 
познакомиться с новыми фактами, 
которые до этого нигде не показыва-
лись. И сегодня вы также приходите к 
нам – увидите и услышите много ин-
тересного.

Эти слова были услышаны, и сотни 
молодых и не только людей потянулись 
с площади ко входу в залы, где их жда-
ло немало интересных экспозиций.

А тем временем мы подошли к Вик-
тору Шумееву, чтобы узнать, как пар-
тия «Единая Россия» помогает в эти 
недели и дни беженцам, которые ты-
сячами продолжают прибывать в Ро-
стовскую область из сопредельного с 
ней Донбасса. Вот что ответил Виктор 
Григорьевич:

– Партия помогает беженцам, в том 
числе финансово. Мы закупили лекар-
ства для детишек Донбасса – нас попро-
сили об этом поликлиники, а также дет-
ское питание. Партия также ведет сбор 
пожертвований от граждан и предприя-
тий, очень многие рынки нам помогли. 
С одного из них в фонд помощи бежен-
цам прислали целую фуру продуктов и 
одежды. Люди у нас очень отзывчивые. 
В ближайшие дни мы планируем про-
вести акцию «Корзина добра» в наших 
торговых центрах, чтобы их посетители 
могли чем-то поделиться с беженцами. 
Это наши гости, которые какое-то вре-
мя поживут с нами и скоро – я уверен в 
этом – вернутся к себе домой. 

Геннадий Громов,
фото автора

Восьмую годовщину воссоединения Крыма и 
Севастополя с Россией отметили в донской сто-
лице более пяти тысяч человек: представители 
трудовых коллективов, общественных, полити-
ческих объединений, ветеранских организаций, 
депутаты различных уровней, студенчество, не-
равнодушные горожане. 

За мир! За Россию!

Наш собеседник занят в фармацев-
тическом бизнесе с 2005 года. У него 
несколько высших образований, в том 
числе и бизнес-образование МВА. 
В данной должности работает 8 лет. 

– иван анатольевич, как создава-
лась ваша компания?

– Она была организована в 2013 году 
путем слияния 13 государственных 
унитарных предприятий Ростовской 
области. В состав новой структуры 
вошли аптеки с очень длинной исто-
рией. Одной из них – она находится в 
Ростове-на-Дону на улице Советской 
– исполнилось уже более ста лет. Под-
ведомственные нам аптеки – всего их 
более 90 – стояли у истоков фармацев-
тического бизнеса региона. Подчеркну: 
речь идет только о государственных 
аптеках, а не о частных. Именно нам 
поручена реализация льготного лекар-
ственного обеспечения. 

Есть также в нашем ведении апте-
ки, где изготавливают лекарственные 
препараты по прописям врачей. Тем 
самым мы продолжаем давние тради-
ции, существовавшие в Советском Со-
юзе. Наши две производственные ап-
теки – №340 и №355 – они находятся в 

Ростове-на-Дону – выпускают порядка 
250 наименований препаратов. Это 
различные микстуры, лосьоны, порош-
ки, мази, капли. Достаточно большая 
номенклатура. Сырье для них берем 
как российское, так и импортное. 

– а хватает ли сырья для выпуска 
такой нужной продукции?

– Хватает. На сегодня мы создали за-
пас сырья, для того чтобы спокойно, на 
период до полугода, производить пре-
параты без перебоев. К слову, некото-
рые из них являются аналогами готовых 
лекарственных форм. Так, например, 
есть заводской називин – спрей для 
носа, а есть его аналог нашего изготов-
ления. Причем наши капли дают тот же 
эффект, что и спрей, а может, и лучший. 
Да, у наших препаратов меньший срок 
годности, зато в них нет консервантов. 
Благодаря этому вероятность аллерги-
ческой реакции минимальная. Кстати, 
это проверено на себе. В моей семье 
давно и успешно пользуются препара-
тами нашего производства – антигрип-
пином, каплями, разными сиропами от 
кашля и так далее.

– Что сейчас происходит на фар-
мацевтическом рынке, насколько на 

него повлияли антироссийские санк-
ции? Чего можно ожидать в дальней-
шем – в частности, по ценам?

– У нас есть лекарства, входящие в 
список жизненно важных, без которых 
население не может обойтись. Это це-
лый список. Правительство на них за-
фиксировало предельную отпускную 
цену. Что бы ни происходило с курсом 
рубля, цена не может превышать неко-
его порога. И мы видим, что по этим по-
зициям цены выросли незначительно. 
Фармацевтический рынок Ростовской 
области достаточно насыщенный. За 
возможность реализовывать такие ле-
карства среди аптек была и остается 
достаточно серьезная конкуренция, и в 
итоге их продавали не по максималь-
ной цене. Сейчас из-за роста курса 
доллара некоторые ценовые позиции 
по таким лекарствам выросли, но они 
все равно не превышают установлен-
ного предела.

Есть также лекарства, не относящи-
еся к категории жизненно важных. Есть 
БАДы, витамины и прочее. На них не 
распространяется обязательное регу-
лирование цен. И если они импортные, 
рост цен может быть значительным. 

В эти непростые дни, когда антироссийские 
санкции со стороны Запада сыплются как из рога 
изобилия, большое значение имеет бесперебой-
ное обеспечение населения лекарствами. На эту 
тему мы говорили с Иваном Анатольевичем Рач-
кованом, руководителем АО «Ростовоблфарма-
ция» – компании, в орбиту которой входят бо-
лее 90 государственных аптек, расположенных 
во всех уголках Ростовской области.

Иван Рачкован, 
генеральный директор АО «Ростовоблфармация»:
«Не только продаем, но и выпускаем лекарства»

Хотя рыночные механизмы, сильная 
конкуренция и здесь помогают сгла-
живать ценовые скачки. У тех, кто се-
рьезно завысит цену, продажи просто 
остановятся. Найдется тот, кто продаст 
дешевле.

На сегодня мы полностью удовлет-
воряем спрос по лекарствам. Да, есть 
небольшой рост продаж, но если речь 
идет о нашей сети, то он незначитель-
ный – 15-20 процентов относительно 
февраля. Но дело может быть вовсе 
и не в экономической ситуации. Рост 
продаж можно объяснить тем, что на 
март приходится пик таких сезонных 
заболеваний, как ОРВИ. То же самое 
относится и к декабрю. Я не могу ска-
зать, что это какие-то признаки потре-
бительской паники.

– тем не менее, какие советы мож-
но дать рядовому потребителю?

– Стало заметно, что те, кто поль-
зуется лекарствами постоянно и кто 
переживает, что они исчезнут, запаса-
ются ими на два-три месяца вперед. 
Однако так происходит не повсемест-
но и не на все лекарства. Большая 
часть населения пользуется лекар-
ствами от случая к случаю, если вдруг 
заболел чем-то. И я не вижу, чтобы 
такие люди закупали лекарства впрок. 
Это и понятно. Ведь как узнаешь, что 
запасать, если не знаешь, чем забо-
леешь? К тому же есть такое понятие, 
как срок годности препарата. Поку-
пать, чтобы потом пачками выбрасы-
вать? Для семейного бюджета это 
очень накладно.

– Хочется спросить о такой весь-
ма чувствительной от поставок 
лекарств категории населения, как 
больные сахарным диабетом. для 
них ежедневные инъекции инсули-
на – это вопрос выживания. извест-
но, что основная часть инсулина 

поступает в россию из-за рубежа. 
не попадет ли он под очередные 
санкции?

– Пресса уже сообщала: все ино-
странные производители инсулина 
подтвердили, что они не уходят с рос-
сийского рынка. Если бы они поступили 
иначе, это можно было бы расценить 
как геноцид против нашего народа. 
Одно дело сеть кафе «Макдональдс» и 
совершенно другое – инсулин. К слову, 
у инсулина есть и отечественные ана-
логи, и он присутствует на рынке. 

– а есть примеры успешного им-
портозамещения в вашей отрасли, 
чтобы мы стали независимыми, по 
крайней мере, по каким-то наиболее 
чувствительным позициям?

– Тут можно отметить, что уже с 2014 
года мы все увидели: против России 
вводятся самые различные санкции, в 
том числе в фармацевтической отрас-
ли. И тогда Правительством страны 
были предприняты соответствующие 
меры. Был расширен ассортимент 
лекарств, которые выпускают наши 
заводы. И по многим моментам наши 
производители уже не отстают от зару-
бежных. Задача эта нелегкая, ни одна 
страна в мире не может покрыть пол-
ный перечень лекарств только за счет 
собственного производства. На раз-
работку отдельных препаратов уходят 
порой десятилетия. Тем не менее, в 
России с каждым годом все больше и 
больше расширяется выпуск лекарств 
от астмы, сахароснижающих препара-
тов, больше стало наших препаратов 
от онкологических и других заболева-
ний. Работа идет по многим направле-
ниям. И это большой вклад в укрепле-
ние безопасности нашей страны.

Геннадий Белоцерковский,
фото из архива АО «Ростовоблфармация»
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бром: без производства собствен-
ных семян нельзя достичь про-
довольственной и национальной 
безопасности. между тем и мы, и 
многие другие страны «подсели» в 
этом вопросе на импорт, полагаясь 
на безупречную международную 
кооперацию. которую западные 
страны, оказывается, легко лома-
ют в угоду своим политическим 
интересам.

– Сколько лет работаю, столько об 
этом и говорю. О том, что такая зави-
симость может стать мощным рычагом 
давления на страну, мы не раз преду-
преждали. Так в итоге и оказалось. Мы 
оказались в ситуации, когда расчеты 
наших аграриев на то, что завезут в 
феврале семена подсолнечника и ку-
курузы, не оправдались. По этим по-
зициям также ввели санкции. Но поля 
не будут пустовать. Просто там, где 
засевали элитными семенами, кто-то 
посеет первой репродукцией. 

– Почему все-таки мы брали им-
портные семена?

– Они продуктивнее наших. Вместе 
с тем, на Кубани есть Институт мас-
личных культур, в Ростовской области 
– станция масличных культур. Они про-
изводят неплохие семена, можно брать 
у них. Да, при этом они не дадут такую 
высокую урожайность, к которой мы 
привыкли – 22-25 центнера с гектара. 
Будет, наверное, 14-16. Но этого хва-
тит, чтобы себя обеспечить урожаем. 

 Плюс мы говорили и говорим, что 
надо заниматься также такими культу-
рами, как рапс, рыжик, горчица, саф-
лор. Уверен, что не надо заниматься 
преимущественно подсолнечником 
– на него сейчас нас нацеливает Мин-
сельхоз России как на очень выгодную 
экспортную культуру. Мы, наоборот, 
столько лет старались сокращать ее 
посевы. Ведь подсолнечник перенасы-
щает почву болезнями, истощает ее. 

Уверен, что курс на рост экспорта 
зерна и маслосемян подсолнечника не-
выгоден. Зачем нам продавать за рубеж 
40 миллионов тонн зерна? Лучше про-
давать 5, а 35 перерабатывать у себя. 
Выгоднее строить у себя предприятия 
по переработке – делать крекеры, пе-
ченье и многое другое. Турция этим за-
нимается – берет у нас зерно на рубль, 
а выпускает из него продукции на 4 ру-
бля. Вот что надо делать. У нас и рабо-
чих мест бы прибавилось, и бюджет бы 
пополнился за счет сбора налогов.

– а за счет чего тогда повышать 
урожайность?

– За счет технологии, семян. Нужно 
обеспечить своих селекционеров тех-
никой, новым оборудованием, лабо-

раториями с морозильными камерами, 
теплицами, чтобы за один год получать 
два-три урожая для ускорения селек-
ции. И в отдельных местах селекция 
еще сохранилась. Если бы этими мо-
ментами занимались раньше, сейчас 
все было бы по-другому. Надо возрож-
дать нашу науку, чтобы огромная Рос-
сия не зависела по семенам того же 
картофеля от маленькой Голландии. 
Уверен, что наука у нас возродится, но 
для этого нужно время. 

– а какие перспективы по импор-
тозамещению в сельскохозяйствен-
ном машиностроении?

– По моей информации, наш «Рост-
сельмаш» близок к освоению выпуска 
современных тракторов. Отличные 
комбайны он уже давно выпускает. 
В Морозовске компания «Клевер» вы-
пускает необходимые для селян опры-
скиватели, при этом не зависит от им-
портных комплектующих. Делают там 
также жатки для уборки подсолнечника 
нового поколения, 60-метровые, а так-
же рулонные пресс-подборщики. 

Считаю, что нужно более предметно 
заняться нашим машиностроением. 
Хорошую сельхозтехнику выпуска-
ют также в Сальске, Миллерово, Ка-
менске. Там вполне можно наладить 
производство того, что перестает по-
ступать в Россию. И такие цели уже по-
ставлены руководством региона.

– какие наиболее важные област-
ные законы в поддержку и развитие 
донского аПк были приняты в 2021 
году? Что планируется рассмотреть 
депутатами донского парламента, 
какие проблемы решить в ближай-
шее время?

– Одним из самых важных в прошлом 
году стал региональный закон о сохра-
нении и развитии мелиоративных за-
щитных лесных насаждений на землях 
сельскохозяйственного назначения. 
Проще говоря, о защитных лесополо-
сах. Предыстория его такова. С распа-
дом СССР в течение 30 лет защитные 
лесополосы были в федеральной соб-
ственности, а по сути – бесхозными. 
Федерации не было дела до их содер-
жания. Лесополосы – они, в основном, 
сконцентрированы на более засушли-
вом юге – деградировали, превраща-
лись в места для стихийных свалок, 
начали просто исчезать. А ведь в свое 
время их высаживали не зря. Лесопо-
лосы играют огромную роль в сохра-
нении наших черноземов, в защите их 
от ветровой эрозии, от опустынивания. 
Деградация лесополос во многом при-
вела к таким явлениям, как земляные 
бури. Одна из них разыгралась осенью 
2020 года, когда на Ростов с востока 

пришла одна такая черная буря, пере-
несшая тонны земли и пыли. Этот во-
прос касается не только крестьян, но и 
всех жителей региона, сохранения его 
экосистемы.

Наш регион годами добивался того, 
чтобы лесополосы были переданы из 
федеральной собственности субъек-
там Федерации. И это, наконец, про-
изошло, нам передали 90 процентов 
лесополос. В прошлом году мы при-
няли областной закон, который будет 
дорабатываться и совершенствовать-
ся. Суть моей позиции заключается в 
том, что все лесополосы, все заботы 
по их содержанию, воспроизводству и 
высадке новых возлагать на крестьян 
категорически неправильно. Ведь это 
экология, это защита воды и земли, 
всех людей. Полагаю, что высадка 
лесополос – это забота государства. 
Надо сделать так, как было раньше. 
Агрохозяйство предоставляет землю 
лесхозу, чтобы тот высадил там лесо-
полосы и через несколько лет безвоз-
мездно вернул их аграриям. 

У нас сейчас 125 тысяч гектаров ле-
сополос, при этом еще примерно 115 
тысяч придется высадить. Огромный 
объем! Сами крестьяне с ним не спра-
вятся. Основное бремя расходов тут 
должны взять областной и федераль-
ный бюджеты. 

Хочу также выделить из принятых 
областной закон о виноградарстве и 
виноделии в Ростовской области. Бла-
годаря этому мы расширили зону под-
держки этой отрасли. Поддерживается 
из областного бюджета выращивание 
автохтонных сортов винограда, уста-
новка шпалер, посадка, уходные рабо-
ты и т.д. Поддерживается также реали-
зация винограда на переработку.

Был решен и другой насущный во-
прос – о передвижении сельхозтехники 
по автодорогам. Ушла в прошлое из-
лишняя забюрокраченность, когда для 
переброски даже одной единицы тех-
ники с одного поля на другое приходи-
лось оформлять, без преувеличения, 
килограммы бумаг.

– над чем ваш комитет работает 
сейчас?

– Мы планируем подготовить об-
ращение нашего Законодательного 
Собрания в Правительство страны 
– по движению крупногабаритных су-
дов, которые наносят ущерб водно-
биологическим ресурсам рек. Это ка-
сается, в первую очередь, Дона. Да, 
грузы по нему возились и будут возить-
ся. Однако при этом необходимо учи-
тывать экологические издержки и как-
то их компенсировать. Скажем, когда 
весной на реке открывается навигация, 
рыба идет на нерест. Из-за прохожде-
ния судов она в большом количестве 
гибнет. Сейчас в отраслевых инсти-
тутах готовят расчеты, какой именно 
вред ихтиофауне наносит то или иное 
судно, на какую сумму. Это делается 
для того, чтобы обязать транспортни-
ков направлять строго рассчитанные 
суммы в соответствующий фонд вос-
производства биоресурсов. Из кото-
рого финансировалось бы, скажем, 
выращивание мальков и высадка их в 
реку, другие важные работы. 

Есть и другая проблема – речники 
пока что сами определяют время, ког-
да им проводить работу по дноуглубле-
нию, чтобы фарватер не забивался 
илом. Мы считаем, что сроки таких ра-
бот необходимо также согласовывать 
с наукой. Чтобы землечерпалки не 
работали в дни, когда в Дон заходит 
рыба – рыбец, селедка и т.д. Соответ-
ствующее обращение в Правитель-
ство страны уже направлено. Будем 
добиваться решения этой и других 
проблем. Нельзя такие вопросы спу-
скать на тормозах. 

Геннадий Белоцерковский,
фото пресс-службы Законодательного 

Собрания Ростовской области

Но удастся ли сохранить набранный 
темп? Чего можно ожидать для донско-
го АПК в условиях беспрецедентных 
экономических санкций стран Запада, 
введенных против России в связи с про-
ведением специальной военной опера-
ции на Украине? Как укрепить продо-
вольственную безопасность, что для 
этого могут сделать депутаты? Об этом 
мы поговорили с заместителем пред-
седателя Законодательного Собрания 
Ростовской области – председателем 
комитета по аграрной политике, при-
родопользованию, земельным отноше-
ниям и делам казачества Вячеславом 
Николаевичем Василенко. Он заслу-
женный работник сельского хозяйства 
РФ, доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор, с 2012 года – член-
корреспондент РАН, профессор кафе-
дры разведения сельскохозяйственных 
животных и зоогигиены имени академи-
ка П.Е. Ладана Донского государствен-
ного аграрного университета.

– вячеслав николаевич, какие в 
ростовской области виды на уро-
жай, что говорят ваши коллеги-
аграрии?

– Основная культура на Дону – это 
озимая пшеница. В последние годы 
удается по ней получать рекордные 
урожаи. Что будет сейчас, не будем 
загадывать. Март выдался аномально 
холодным, с морозами. О чем-то кон-
кретном по видам на урожай можно 
будет сказать в конце мая, когда мы 
сможем это понять. Сейчас ясно одно: 
озимые раскустились, есть на полях 
влага, аграрии провели подкормку по-
севов минеральными удобрениями. 
В общем, пока что какой-то озабочен-
ности озимое поле не вызывает. Раз-
витие озимых идет так, что мы можем 
получить нормальный урожай. 

По яровым культурам картина такая: 
почти 300 тысяч гектаров займут посе-
вы ячменя, 140 тысяч гектаров – зер-
нобобовые, в том числе 100 тысяч – го-
рох. Почти 1 миллион гектаров займут 
технические культуры, из них 844 ты-
сячи – подсолнечник. Его будут сеять и 
в апреле, и в мае. Многое сделано для 
того, чтобы все это получилось. С осе-
ни подняли зябь, поля подготовлены, и 
сегодня ни у кого не болит голова, что 
надо пахать перед севом. 

Хозяйства также обеспечены удо-
брениями и топливом. В общем, проис-
ходящее сейчас вокруг нашей страны 
никак не скажется на качестве прове-
дения весенне-полевых работ. Практи-
чески область к ним готова.

– а какие проблемы в эти дни при-
ходится решать селянам?

– Вопрос есть по семенам яровых 
культур, где сильна зависимость от им-

В Ростовской области создан один из самых мощных в стране агропро-
мышленных комплексов, по многим позициям – выращиванию зерна, 
подсолнечника, кукурузы и др. – регион является безусловным лидером. 
Урожаи неуклонно растут. 

Для продовольственной безопасности 
мелочей не бывает

порта – минимум 95 процентов. В пер-
вую очередь, это сахарная свекла. 
Правда, в регионе ее высевают мало 
из-за сложностей с переработкой. То 
же самое можно сказать о подсолнеч-
нике, по которому минимум 40 процен-
тов семян – в основном, гибридных, 
высокоурожайных – импортные. Пока 
удастся наладить поставки семян из 
других стран, агротехнические сроки 
могут быть упущены. 

Зависимость от импорта семян ку-
курузы превышает 30 процентов. Хотя 
мы сеем ее не так уж много – 160 тысяч 
гектаров. Аналогичные проблемы есть 
и по семенам овощных культур. Так по-
лучилось, что мировыми лидерами по 
производству семян стали американ-
цы и страны Западной Европы. Сейчас 
они обрывают хозяйственные связи с 
Россией. Возможно, кто-то будет вез-
ти к нам семена через третьи страны, 
ведь им надо как-то сбывать эту про-
дукцию. Уверен, что в любом случае 
торговля сохранится. Конечно, по-
ставки выйдут дороже из-за логистики, 
обходных маршрутов. В любом случае 
наши аграрные площади будут заняты, 
я в этом убежден.

Примерно то же я могу сказать и о 
сложностях в поставках из-за рубежа 
запасных частей для сельхозтехники, 
действующих веществ для средств за-
щиты от болезней и вредителей рас-
тений. Ждем, что механизм поставок 
будет отлажен.

– депутаты и ученые, среди ко-
торых и вы, на протяжении многих 
лет били тревогу, ставя вопрос ре-
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За 92-летний период деятельности 
в центре создано более 300 сортов и 
гибридов, из которых в Государствен-
ный реестр селекционных достижений, 
допущенных к использованию на 2022 
год по России, внесено 144, в том чис-
ле: 63 озимой пшеницы, 16 ячменя, 25 
сорго, 13 кукурузы, 8 риса, 2 сои, 17 
многолетних трав. 

Многим аграриям известны име-
на работавших здесь ранее ученых:  
И.Г. Калиненко, А.А. Сокола, А.И. Иса-
кова, Н.И. Косарева, Н.М. Вербиц-
кого, А.В. Алабушева и многих дру-
гих. Сегодня их дело продолжает 
новое поколение ученых: Д.М. Мар-
ченко, П.И. Костылев, Г.Я. Кривошеев, 
С.И. Камбулов, С.В. Брагинец и другие. 
Научно-производственное руководство 
осуществляет доктор технических наук 
В.И. Пахомов.

Кадровый потенциал 
центра – это высоко-
квалифицированные 
научные сотрудники: 
8 докторов наук, 57 кан-
дидатов наук, 2 профес-
сора, 2 доцента, 2 имеют 
звание старшего науч-
ного сотрудника, что по-
зволяет решать вопросы внедрения 
достижений учреждения.

В центре сосредоточен уникальный 
селекционный материал по озимой 
мягкой и озимой твердой пшенице, 
яровому и озимому ячменю, зерново-
му, сахарному, травянистому сорго, 
кукурузе, рису, яровому и зимующе-
му гороху, сое, многолетним травам. 
Селекционная работа ведется по 9 
культурам и 15 направлениям с целью 
создания сортов целевого назначения. 
Ежегодно в селекционных питомниках 
высевается и всесторонне оценивает-
ся более 150 тысяч сортов и образцов. 

Сорта озимой мягкой пшеницы: Ер-
мак, Станичная, Танаис, Аскет, Воль-
ный Дон, Шеф, Донская степь, Жаво-
ронок, Краса Дона; озимой твердой 
пшеницы: Дончанка, Амазонка, Агат 
донской, Оникс; ячменя: Тимофей, 
Ерема, Маруся, Приазовский 9, Ратник, 
Леон, Формат; гибриды кукурузы: Зер-
ноградский 282 МВ, Зерноградский 354 
МВ, Степняк и другие хорошо известны 
не только сельхозпроизводителям Ро-
стовской, Воронежской, Волгоградской, 
Саратовской, Белгородской областей, 
Ставропольского и Краснодарского 
краев, Калмыкии и Крыма, но и востре-
бованы в странах СНГ. Так, например, 
в Республике Беларусь допущены к 
использованию сорта озимой твердой 
пшеницы Аксинит, Амазонка и Агат дон-
ской; в Армении – сорта ярового ячме-
ня Леон и Ратник; в Казахстане – сорт 
озимой мягкой пшеницы Дон 107 и сорт 
ярового ячменя Щедрый; в Киргизии – 
сорта ярового ячменя Леон и Щедрый, 
гибриды кукурузы – Зерноградский 282 
МВ и Зерноградский 254 МВ. 

За период с 2017 по 2021 годы соз-
дано и передано на государственное 

сортоиспытание 54 сорта и гибрида 
зерновых и кормовых культур, выделе-
но 54 донора и более 1000 источников 
хозяйственно-ценных признаков, полу-
чено 43 патента, включено в Государ-
ственный реестр селекционных дости-
жений РФ 24 сорта и гибрида.

В 2021 году созданы и переданы на 
государственное сортоиспытание 12 
сортов и 1 гибрид: 7 сортов озимой мяг-
кой пшеницы – Василич, Разгуляй, Ре-
гион 161, Донец, Северянка (совмест-
но с ФГБНУ «Алтайский научный центр 
агробиотехнологий», ООО «Научно-
производственная фирма «Золотой 
дождь»), Интеграл (совместно ФГБНУ 
«СамНИЦ РАН» и ФГБУН «НИИСХ 
Крыма»), Вертикаль (совместно ФГБНУ 
«СамНИЦ РАН», ФГБУН «НИИСХ Кры-
ма» и ФГБНУ «Курский ФАНЦ»); сорт 

озимой твердой пшеницы – Придонье; 
сорт озимого ячменя Степ; сорт горо-
ха Скиф; гибрид кукурузы Сапсан МВ, 
сорт риса Абсолют, сорт ярового яч-
меня Стрелец 30 (совместно с ФГБНУ 
«ФНЦ ЗБК»). 

По результатам изучения на сортоу-
частках России впервые предложены 
для включения в Государственный ре-
естр селекционных достижений на 2022 
год новые сорта озимой мягкой пшени-
цы – Амбар и Зодиак, озимой твердой 
пшеницы – Динас и Лакомка, яровой 
ячмень – Азимут, рис – Аргамак.

Зерноградские сорта заслуженно 
пользуются повышенным спросом у 
сельхозпроизводителей, площадь их 
возделывания ежегодно составляет 
около четырех миллионов гектаров в 
РФ, около миллиона гектаров в стра-
нах СНГ. 

Учеными центра усовершенствова-
ны принципы и методы селекции ози-
мой пшеницы на морозостойкость, за-
сухоустойчивость и высокое качество 
зерна с потенциальной продуктивно-
стью 10-11 т/га. Новые сорта Шеф, 
Вольный Дон, Донская степь, Полина, 
Юбилей Дона, Зодиак обладают ком-
плексной устойчивостью к основным 
болезням, распространенным в ре-
гионах возделывания. В последнее 
десятилетие селекционерами созда-
ны зимостойкие сорта озимой твердой 
пшеницы Диона, Эйрена, Юбилярка, 
Оникс, Киприда, Услада с потенциалом 
зерновой продуктивности до 9-10 т/га.

Зимостойкие, устойчивые к поле-
ганию сорта озимого ячменя Ерема, 
Фокс 1 и двуручки Тимофей, Тигр, Ви-
ват, Маруся обладают потенциалом 
зерновой продуктивности до 10 и бо-
лее т/га. 

Сорта ярового ячменя обладают вы-
соким уровнем агроэкологической пла-
стичности и стабильности – Леон, Грис, 
Федос, Формат, Азимут и могут исполь-
зоваться для производства круп, сорт 
Новик – на зеленый корм.

Раннеспелые, холодостойкие сорта 
Контакт и Вирасан, среднеспелые вы-
сокопродуктивные сорта Акустик, Боя-
рин, Пируэт, Капитан, солеустойчивый 
сорт Южанин отнесены к ценным по 
качеству.

Созданы новые гибриды кукурузы 
различных групп спелости (ФАО 200-
400) различного хозяйственного назна-
чения. Лучшие зерновые гибриды: Зер-
ноградский 282 МВ, Зерноградский 288 
МВ, Зерноградский 299 МВ, Степняк 
МВ. Гибриды универсального исполь-
зования (зерно и силос): Зерноградский 

354 МВ, Зерноградский 
401 МВ, Зерноградский 
401 АМВ. Для исполь-
зования в крахмально-
паточной промышлен-
ности пригодно зерно 
гибрида Зерноградский 
354 МВ с высоким содер-
жанием крахмала (более 
70%). Низкой уборочной 

влажностью зерна характеризуется ги-
брид кукурузы Зерноградский 242 МВ. 
Новые гибриды характеризуются устой-
чивостью к стресс-факторам внешней 
среды, устойчивостью к полеганию и 
основным болезням кукурузы.

Новые белозерные сорта сорго 
зернового Атаман, Зерноградское 88 
и Великан характеризуются высокой 
потенциальной урожайностью и каче-
ством зерна.

Сорта сорго сахарного – Дебют, Ли-
ственит, Южное и Феникс с урожайно-
стью зеленой массы 36-42 т/га и содер-
жанием сахаров в соке стеблей от 8 до 
15% предназначены для приготовле-
ния высококачественного силоса.

Созданы засухоустойчивые сорта 
суданской травы Александрина, Ана-

стасия, Алиса, Грация с высокой ин-
тенсивностью начального роста и по-
слеукосного отрастания, позволяющие 
получать 2-3 укоса зеленой массы за 
сезон (38-44 т/га). 

Для восстановления утраченного 
плодородия почвы ведется селекция 
многолетних бобовых трав (люцерна и 
эспарцет) и семеноводство злаковых 
трав (житняк, кострец, пырей). Большим 
спросом пользуются новые сорта люцер-
ны – Люция, Селянка, Голубка, эспарце-
та – Атаманский, Велес, Сударь.

В центре фундаментальных иссле-
дований проводится идентификация 
генов, ответственных за проявление 
устойчивости озимой пшеницы, озимо-
го ячменя, риса и сорго к биотическим 
и абиотическим факторам среды.

Изучено влияние биопрепаратов, 
удобрений с микроэлементами, фи-
зиологически активных веществ и 
способов их применения, норм вы-
сева, сроков и способов посева, гер-
бицидов на урожайность и качество 
зерна сельскохозяйственных куль-
тур, а также сохранение плодородия 
почвы. Изучены различные методы 
ведения первичного семеноводства, 
приемы технологии выращивания и 
размножения различных сортов ори-
гинальных семян, установлены при-
чины снижения их посевных качеств 
в условиях южной зоны Ростовской 
области. 

В подразделении СКНИИМЭСХ 
разработали, испытали и внедрили 
в производство около 400 наиме-
нований новой техники. Среди них 
комплекты машин и оборудования 
для поверхностной обработки почвы, 
посева сельскохозяйственных куль-
тур, производства комбикормов. Со-
вместно с фирмой «Винтерштайгер» 
(Австрия) организовано серийное 
производство селекционной сеялки 
«Деметра» различной модификации. 
В сотрудничестве с ФГБНУ ВНИИМК 
разработана конструкция селекцион-

ной жатки для уборки семян подсол-
нечника и начато ее изготовление.

Центр постоянно обновляет как про-
изводственную, так и селекционную 
технику и приборную базу. В этом ему 
помогает участие в различных грантах 
и программах, в том числе грант в фор-
ме субсидии из федерального бюдже-
та на реализацию мероприятий, на-
правленных на обновление приборной 
базы, в рамках федерального проекта 
«Развитие инфраструктуры для на-
учных исследований и подготовки ка-
дров» национального проекта «Наука 
и университеты».

ФГБНУ «АНЦ «Донской» является 
одним из крупнейших семеноводческих 
учреждений юга России. В его структу-
ру входят филиалы: опытная станция 
«Экспериментальная» (руководитель 
В.И. Солод) и опытная станция «Маныч-
ская» (руководитель В.И. Щербаков). 
Основная их задача – это выращивание 
и размножение новых сортов зерновых 
и кормовых культур, производственная 
проверка усовершенствованных тех-
нологий их возделывания, созданных 
и разработанных в центре. Ежегодно 
центр с сетью опытных станций произво-
дит более 20 000 тонн высококачествен-
ных семян селектируемых культур.

Большое внимание уделяется вне-
дрению научных разработок в сель-
скохозяйственное производство. На-
учные сотрудники принимают активное 
участие в выставках регионального 
и российского масштабов; междуна-
родных, всероссийских, региональных 
конференциях, школах молодых уче-
ных, съездах, совещаниях, проходят 
стажировки в лучших российских науч-
ных центрах. С целью популяризации 
созданных в центре сортов и гибридов 
сельскохозяйственных культур ежегод-
но закладывается более 100 демон-
страционных участков в хозяйствах 
Северо-Кавказского, Нижневолжского, 
Центрально-Черноземного регионов 
Российской Федерации. 

Успех многих достижений центра 
– это результат тесной интеграции с 
другими научными и образовательны-
ми учреждениями. В первую очередь 
хотелось бы отметить давние и пло-
дотворные связи с ДГТУ, ФГБНУ ФНЦ 
ВИМ, ЮФУ, Южным научным центром, 
ФГБНУ «НЦЗ им. П.П. Лукьяненко» и 
многими другими.

Коллектив неоднократно награждал-
ся дипломами, грамотами, медалями. 
За период 2017-2021 годов опублико-
ван 981 материал, в том числе 19 в из-
даниях Web of Science, 46 в изданиях 
Scopus, 3 книги, 8 рекомендаций (посо-
бий) и 7 каталогов.

Традиционным на Дону стало про-
ведение в Зерноградском районе 
выставки-демонстрации «День Донско-
го поля», одним из организаторов дан-
ного мероприятия является и ФГБНУ 
«АНЦ «Донской». В этом году ее про-
ведение планируется 8-10 июня.

Людмила Корниенко, 
материалы для статьи предоставлены 

исполняющим обязанности 
директора, доктором технических наук 

В.И. Пахомовым,
фото предоставлены ФГБНУ «АНЦ 

«Донской»

ФГБНУ «Аграрный научный центр «Донской» явля-
ется подведомственным учреждением Министер-
ства науки и высшего образования Российской Фе-
дерации, выполняет фундаментальные и приори-
тетные исследования по важнейшим направлениям 
развития агропромышленного комплекса России, 
и в первую очередь это создание новых сортов и 
гибридов сельскохозяйственных культур. 

Наши семена – 
наша продовольственная безопастность!

         

Количество сортов и гибридов селекции ФГБНУ «АНЦ «Донской», включенных 
в Государственный реестр селекционных достижений РФ на 2022 год

культура кол-во сортов, гибридов По Северо-кавказскому региону регионы допуска *

Озимая мягкая пшеница 43 40 5, 6, 7, 8

Озимая твердая пшеница 20 19 5, 6, 8

Озимый ячмень 7 7 6, 7, 8

Яровой ячмень 9 8 5, 6, 7, 8

Рис 8 8 6, 8

Кукуруза 13 9 5, 6, 7, 8

Сорго 25 15 5, 6, 7, 8

Многолетние травы 17 16 6, 7, 8, 9, 10

Соя 2 2 6

Итого 144 123 –

* Регионы РФ:  5 – Центрально-Черноземный, 6 – Северо-Кавказский, 7 – Средневолжский, 8 – Нижневолжский, 
                          9 – Уральский, 10 – Западно-Сибирский.

В Госреестр селекционных достижений РФ 
на 2022 год включено 63 сорта озимой пшеницы

селекции ФГБНУ «АНЦ «Донской» 
43 – озимой мягкой пшеницы 
20 – озимой твердой пшеницы
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В школах Октябрьского района тру-
дятся более 450 учителей, имеющих 
высшую категорию, и более 170 – с 
первой. При этом уровень их квалифи-
кации с каждым годом растет. Более 
28% педагогов района – молодежь в 
возрасте до 35 лет. А это свидетель-
ствует о растущем престиже важней-
шей для общества профессии.

Труд педагогов района все чаще от-
мечается общественным признанием. 
Четверо из них награждены орденами 
и медалями, один удостоен благодар-
ности Президента Российской Феде-
рации. Нагрудные знаки «Почетный 
работник общего образования Рос-
сийской Федерации» и «Отличник на-
родного просвещения Российской Фе-
дерации» имеет 61 педагог, почетные 
грамоты Минобрнауки РФ – 183. Мно-
гие из них стали победителями феде-
рального конкурса лучших учителей в 
рамках приоритетного национального 
проекта «Образование», обладателя-
ми гранта Президента России и губер-
натора Ростовской области, призерами 
муниципального конкурса профессио-
нального мастерства «Учитель года», 
«Сердце отдаю детям». 

И победы эти множатся. Урожайным 
в плане наград для системы образо-
вания Октябрьского района получился 
текущий год. В муниципальном этапе 
Всероссийского профессионального 
конкурса «Учитель года – 2022» педа-
гоги Октябрьского района стали побе-
дителями и призерами сразу в пяти из 
шести номинаций.

В их числе оказалась Галина Иго-
ревна Кузьменко, заместитель дирек-
тора по воспитательной работе МБОУ 
«Школа №43», учитель физкультуры 
в начальных классах. В городском 
конкурсе «Учитель года» (номинация 
«Учитель здоровья») она завоевала 
первое место. Галине Кузьменко 35 
лет, она окончила Ростовское учили-
ще олимпийского резерва, где занима-
лась спортивной гимнастикой. После 
его окончания уже 15 лет работает 
учителем. 

«Для меня основное, чтобы ребе-
нок развивался полноценно не только 
физически, но и эмоционально, пси-
хологически, нравственно – словом, 
во всех направлениях. В этой работе 
мне помогает то, что мы на классных 

часах общаемся по этим моментам. 
Как завуч я привлекаю детей к участию 
в различных конкурсах и мероприяти-
ях, к лекциям и встречам. А на уроках 
физкультуры мы осваиваем различные 
подвижные игры, технику отдельных 
видов спорта. При этом следую прин-
ципу: каждый ребенок должен все вы-
полнять в меру своих сил. Если он не 
может пробежать километр – ну и лад-
но, пусть будет ходьба. Для него это 
будет уже большая победа», – расска-
зала нам Галина Игоревна.

Успех в конкурсе «Учитель года» со-
путствовал и коллеге Галины Кузьмен-
ко по 43-й школе – учителю английского 
языка Ольге Ивановне Серко. Она заня-
ла в этом соревновании второе место. 
Ранее она была призером различных 
лингвистических конкурсов. Воспитан-
ники Ольги Серко показывают доста-
точно высокие результаты на ЕГЭ.

Еще двое участников конкурса от 
Октябрьского района завоевали в те-
кущем году почетную бронзу в своих 
номинациях. Это Наталья Николаевна 
Келехидзе, педагог-психолог из МБДОУ 
(детского сада) №275, и Наталья Алек-
сеевна Полторак, учитель ОДНКНР из 
МБОУ «Школа №75». 

А победителем в номинации «Воспи-
татель года» стала Олеся Викторовна 
Подгорняк, воспитатель МБДОУ (дет-
ского сада) №283, носящего название 
«Звездочка». И не случайно: она рабо-
тает по самым современным техноло-
гиям. Это особенно важно в условиях, 
когда ее подопечными являются дети 
с нарушениями речи. Работа в подго-
товительной группе идет в тандеме со 
специалистом-логопедом. В данный 
момент Олеся Подгорняк старается 
привить детям старшего дошкольного 
возраста основы функциональной гра-
мотности. Для этого она разрабатыва-
ет свои авторские пособия, в которых 
учитываются самые свежие научные 
достижения. У нее за плечами среднее 
специальное образование, однако по-
сле победы в конкурсе Олеся Викто-
ровна решила продолжать обучение и 
поступить в этом году в Южный феде-
ральный университет.

«Она очень творческий и одаренный 
человек. Занимает активную жизнен-
ную позицию, принимает участие во 
всех событиях нашего детсада», – ото-

звалась о коллеге директор «Звездоч-
ки» Светлана Игоревна Симонова.

…Конечно, нельзя обойти внима-
нием и результаты данного конкурса 
в прошлом, 2021 году. Ведь его по-
бедители и призеры продолжают ак-
тивно трудиться на ниве образования, 
показывая высокий уровень педаго-
гического мастерства. Напомним их 
фамилии:

– учитель математики лицея №27 
Лидия Витальевна Гуртовая заняла 
1-е место в основной номинации кон-
курса «Учитель года»; 

– учитель истории МБОУ лицея №69 
Александр Геннадьевич Кушнеров за-
нял 2-е место в номинации «Педагоги-
ческий дебют»; 

– воспитатель детского сада №164 
Анастасия Вячеславовна Дегтярева 
завоевала почетное 3-е место в номи-
нации «Воспитатель года». 

Педагоги Октябрьского района зани-
мают достойные места и на федераль-
ных конкурсах. Так, в 15-м юбилей-
ном конкурсе «Педагогический дебют 
– 2020», который проходил в Москве, 
заведующая детским садом №19 Ната-
лья Владимировна Осипенко – моло-
дой и творческий руководитель – стала 
почетным лауреатом Всероссийского 
конкурса «Педагогический дебют – 
2020». А в 2021 году учитель биологии 
МБОУ «Гимназия №25» Петр Евгенье-
вич Желтов был удостоен премии как 
лучший учитель России за достижения 
в педагогической деятельности в рам-
ках национального проекта «Образо-
вание». 

Педагоги дошкольных учреждений 
также показывают высокие результа-
ты деятельности. Учитель-дефектолог 
детского сада №292 Марина Васи-
льевна Шатилова стала победителем 
областного конкурса «Лучший педаго-
гический работник дошкольного обра-
зования Ростовской области».

Интересным на события оказался 
2020-2021 учебный год, объявленный 
Годом классного руководителя. Тог-
да в Ростове-на-Дону и Октябрьском 
районе прошел ряд масштабных ме-
роприятий, посвященных пробле-
мам воспитания и повышения роли 
классного руководителя. Самым зна-
ковым стал муниципальный конкурс 
классных руководителей «Искусство 

Один из самых густонаселенных районов донской столицы, Октябрьский, 
выделяется не только развитой экономикой. Его можно смело назвать 
центром образования. Здесь трудится целая армия специалистов – 2500 
человек, из них педагогов около 1500! Их самоотверженный труд и расту-
щий уровень квалификации и профессионального мастерства все чаще 
отмечается дипломами и призами на конкурсах различного уровня.

Октябрьский район – 
территория педагогического успеха

Победители и призеры муниципального конкурса «Учитель года – 2022»: 
Н.Н. Келихидзе, О.В. Подгорняк, Г.И. Кузьменко, Н.А. Полторак и О.И. Серко. 

Немало теплых слов 
высказал о своих коллегах 

по педагогическому 
цеху начальник МКУ 
«Отдел образования 

Октябрьского района 
города Ростова-на-

Дону» Сергей Сергеевич 
Игнатенко:

«Мы часто говорим о героях, которые совершают под-
виги, спасая жизни людей, нередко жертвуя своей жиз-
нью. Однако есть люди, которые, не стремясь к высоким 
званиям и наградам, всю свою жизнь отдают служению 
во имя нашего будущего. Герои с указкой и мелом – это 
педагоги, которые, самоотверженно занимаясь любимым 
делом, делом всей жизни, сеют разумное, доброе, вечное. 
Они воспитывают поколение за поколением, показывают 
достойный пример служения народному образованию.
…Конечно, золотой фонд образования – это педагоги-
ветераны, которые еще в своей юности были твердо 
уверены в выборе своей профессии, преданности и верно-
сти ей. Держа в руках указку и мел, не одно десятилетие 
они ведут своих воспитанников к успеху, занимаясь ста-
новлением их личности, прививая чувство патриотизма, 
уважения к старшим, умение дружить и быть полезными 
обществу. При этом очень важно, чтобы эти качества 
передавались и молодому учительству, чтобы этот са-
мый золотой фонд не старел. Что для этого нужно? Уве-
рен: успех в нашей сфере заключается в тесном тандеме 
поколений педагогов. Учитывая, что 2022 год в муници-
пальной системе образования города Ростова-на-Дону 
объявлен Годом молодого педагога, основные текущие 
мероприятия нацелены именно на поддержку молодых со-
трудников, на работу с выпускниками профильных педа-
гогических классов». 

в воспитании», где район представ-
лял молодой педагог и классный ру-
ководитель школы №75 Екатерина 
Леонидовна Науменко. Она достойно 
прошла все профессиональные ис-
пытания и заняла в итоге призовое 
второе место. 

И действительно, в Октябрьском 
районе выстроена своя система рабо-
ты и поддержки всех категорий педаго-
гических работников – и начинающих, и 
с опытом, и ветеранов. По сути сложи-
лось единое профессиональное про-
странство, в котором налажена хоро-
шая творческая и деловая атмосфера, 
где царят взаимные интерес, уважение 
и поддержка. Здесь хорошо знают: не 
только молодому педагогу есть чему 
поучиться у опытного наставника. 
В свою очередь и педагогу со стажем 
интересно подхватить современную 
педагогическую находку, которую вне-
дряет его юный коллега, используя ту 
или иную электронную платформу или 
гаджет. 

Осуществлять постоянное обще-
ние, обмен опытом, организовывать 
совместную сетевую работу педаго-
гического сообщества в Октябрьском 
районе, генерировать педагогические 
идеи стало возможным благодаря реа-
лизации целого ряда тематических ме-
роприятий. В 2021 году они проходили 
в рамках Года классного руководителя, 
в 2022-м – в рамках Года молодого пе-
дагога и создания Ассоциации выпуск-
ников Ростова-на-Дону. 

В этом ряду находится и создание 
районной Ассоциации молодых и твор-
чески работающих педагогов, которые 
охотно участвуют в семинарах, кру-
глых столах, посещают уроки друг дру-
га. Популярным стал районный проект 
«Герои с указкой и мелом…», наце-

ленный на популяризацию профессии 
педагога и передового опыта в сфере 
образования, на сохранение историче-
ской памяти, посещение и общение с 
педагогами, находящимися на заслу-
женном отдыхе, сбор материалов для 
школьных музеев о заслуженных педа-
гогах прошлого.

Стоит также отметить эффективную 
работу Ассоциации творческих педаго-
гов Дона. Ежегодно в районе проводятся 
педагогические форумы «От наставни-
чества к профессионализму молодых», 
форумы педагогических идей. Они ста-
ли надежным плацдармом обмена прак-
тиками и наработками. Реализуется 
также районный проект «Международ-
ные проектные лаборатории Октябрь-
ского района – Образование-2022», в 
котором участвуют педагоги, дети и их 
родители, социальные партнеры, а так-
же проживающие за рубежом соотече-
ственники. 

Эти и ряд других мероприятий по-
зволяют построить в Октябрьском 
районе системную работу педагоги-
ческого роста. За последние несколь-
ко лет список результативно работа-
ющих педагогов района значительно 
пополнился. Они регулярно участву-
ют в конкурсах профессионального 
мастерства «Учитель года». Такие 
состязания помогают педагогам не 
только проявить себя, продемонстри-
ровать накопленный опыт, передовые 
практики, но и использовать конкурс-
ное движение как платформу для 
обмена опытом и педагогическими 
находками. 

Геннадий Громов, 
фото предоставлены Отделом 

образования Октябрьского района 
Ростова-на-Дону



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  3  ( 1 7 3 )  М А Р Т  2 0 2 26

ства с родителями воспитанников, за-
интересованными в получении детьми 
современного образования. В на-
шем арсенале много увлекательных 
мероприятий для них. Совместное 
творчество способствует развитию 
дошкольников, а помощь педагогов 
и родителей бесценна в реализации 
детских идей, у родителей же в ходе 
мастер-классов формируются новые 
умения, возможность лучше узнать 
своего ребенка, говорить с ним «на 
одном языке». Для обучения иннова-
циям педагогических кадров в нашем 
саду используется любая возмож-
ность: от поездок в Москву за передо-
вым опытом до дистанционных курсов 
повышения квалификации, организо-
ванными Федеральным институтом 
современного образования (ФИСО), 
где сами авторы программы «STEM-
образование для дошкольников» учат 
мастерству и демонстрируют новое 
развивающее оборудование. 

Благодаря активной работе нашей 
технической лаборатории у малень-
ких воспитанников закладываются 
основы инженерного мышления и 
научно-технического творчества, а 
это помогает им смело решать ре-

– Думая о будущем наших воспитан-
ников, педагоги детского сада №232 
Ростова-на-Дону представляют их, пре-
жде всего, успешными людьми. Мы уве-
рены, что в социальном опыте каждого 
малыша важен первый жизненный успех. 
Для ребенка такой «территорией» радо-
стей и успехов является детский сад. 

Современный детский сад – это 
огромная лаборатория, где выявля-
ются способности малышей, заклады-
вается алгоритм их развития, а самое 
главное – царит добро и любовь!

Мы убеждены, что современному об-
разовательному учреждению нужны 
такие технологии, которые позволят 
обеспечить естественное погружение 
ребенка в новый технологичный мир, не 
навредив ему, а только сохранив и при-
умножив заложенный природой потенци-
ал, и такой подход в обучении, который 
позволил бы детям не только видеть 
межпредметные связи, но и применять 
их на практике. И мы нашли такую техно-
логию, которая является современным, 
перспективным образовательным трен-
дом. Это STEM-образование. 

С 2017 года наше учреждение разви-
вает это перспективное направление в 
рамках инновационной деятельности 
и показывает отличные результаты в 
таких модулях программы, как робото-
техника, лего-конструирование, муль-
типликация, 3D-моделирование, экс-
периментирование.

Поскольку STEM-модули отлично 
интегрируются между собой, в нашем 
учреждении создана уникальная об-
разовательная среда, настоящая тех-
ническая лаборатория «ТехноЛаб», 
продуктивно работающая на развитие 
креативного мышления у детей, творче-
ского воображения, умения работать в 
команде. Дети учатся слышать другого, 
видят свой вклад в групповой работе, 
учатся планировать, а значит – учатся 
соотносить свои действия с их послед-
ствиями. Ведь главная цель организации 
такой лаборатории в детском саду – это 
создание благоприятных условий для 
практических исследований, техниче-
ских опытов, заинтересованности детей 
в самостоятельном поиске информации, 
в умении анализировать и обобщать ее.

Лаборатория открыта и для взрос-
лых: педагоги нашего сада и коллеги 
из других организаций могут при не-
обходимости воспользоваться дан-
ным ресурсом благодаря возможности 
трансформации лаборатории в инте-
рактивную среду для проведения се-
минаров, вебинаров, дистанционного 
обучения и лекций, для любых встреч 
педагогов, коллег-«стемовцев». На 
протяжении 2020-2021 годов было про-
ведено 5 таких дистанционных мастер-
классов, а также конкурсы по робото-
технике и лего-конструированию.

Особенная роль принадлежит STEM-
лаборатории в вопросах сотрудниче-

О работе муниципального 
автономного дошкольного 

образовательного учрежде-
ния Ростова-на-Дону «Дет-
ский сад №232» рассказы-
вает его заведующий Вио-
летта Витальевна Соколи-
кова, педагог с 33-летним 
стажем, имеющая звания 

«Почетный работник обще-
го образования РФ», «Луч-
ший работник образования 

Дона».

Инновационное направление «STEM-образование»
альные проблемы, работать в ко-
мандах, исследовать и эксперимен-
тировать, создавать собственные 
мультфильмы о достопримечатель-
ностях Ростова-на-Дону, его истории 
и промышленности. Педагогами и 
воспитанниками подготовлена целая 
серия мультфильмов, посвященных 
родному городу, его истории и досто-
примечательностям.

Вы сможете 
ознакомиться 

с ним, 
используя 
QR-код.

Участвуя в Международном конкур-
се детской авторской мультипликации, 
воспитанники МАДОУ №232 награжде-
ны дипломами финалистов и особыми 
призами от организаторов конкурса. 
А сейчас мы с нетерпением ждем ре-
зультатов и надеемся на победу в Меж-
дународном детском фестивале кино и 
видеотворчества CINEMA Kids. 

В Муниципальном чемпиона-
те Babyskills среди дошкольных 
учреждений Ростова-на-Дону в ком-
петенциях «Робототехника», «3D-

моделирование», «Ландшафтный 
дизайн» наш сад также является ак-
тивным участником и призером. 

но самым большим завоевани-
ем коллектива мадоу №232 была 
победа в VI федеральном научно-
общественном конкурсе «восемь 
жемчужин дошкольного образова-
ния» в номинации «растим дина-
стии инженеров» и участие во все-
российском проекте «икаренок» 
(инженерные кадры россии), где 
команда педагогов мадоу №232 и 
воспитанники вошли в авторскую 
группу методического пособия 
«животный мир из конструктора 
UARO».

Профессиональный опыт педаго-
гов МАДОУ №232 интересен тем, что 
демонстрирует, как важна поддержка 
индивидуальности детей, как необхо-
димо создавать условия накопления 
детьми опыта познавательного обще-
ния со взрослыми и сверстниками, как 
необходимо сохранять приоритеты 
воспитания «успешного человека», до-
стойного гражданина России. 

Людмила Корниенко,
фото предоставлены МАДОУ №232

Аббревиатура STEM (science, 
technology, engineering, math) 
в переводе с английского 
означает «синтез науки, 
технологии, инженерии и 
математики». В последнее время 
многие также добавляют в эту 
аббревиатуру букву A (arts), 
что означает разные виды 
искусств: гуманитарные науки, 
иностранные языки, новые 
медиа, живопись, танцы, театр, 
музыку и т.д.

Для сведения

– Идея разработки и реализации 
инновационного проекта «Математи-
ческая вертикаль» возникла в 2018 
году. Управлением образования 
Ростова-на-Дону перед образова-
тельными организациями была по-
ставлена задача повысить уровень 
математического образования обу-
чающихся. Учителя, преподаватели 
ВУЗов, воспитатели детских садов 
анализировали причины и определи-
ли возможные факторы, влияющие 
на качество образования на всех об-
разовательных ступенях. Было при-
нято решение объединить в проекте 
усилия детских садов и школ города. 
Ведь погружать детей в математиче-
скую действительность, развивать 
интерес к математике необходимо 
с дошкольного возраста. Опреде-
лились опорные инновационные 

площадки и основные направления 
реализации проекта. Одним из таких 
образовательных учреждений стал 
наш детский сад.

Мы организовали под руководством 
А.А. Осиповой, д.пс.н., профессора 
АПиП ЮФУ, работу по изучению уров-
ня математических представлений у 
детей, определили перспективные на-
правления для повышения эффектив-
ности образовательной работы. Мы не 
сомневались в том, что основная за-
дача в работе с малышами – научить 
их думать, анализировать, рассуждать, 
предпринимать попытки решать слож-
ные интеллектуальные задачи. 

Педагоги ДОУ обозначили группу 
возможных рисков: в содержании ма-
тематического образования, в методах 
работы с детьми, в умении воспитате-
лей дифференцировать учебные зада-

чи в соответствии с возможностями де-
тей. Кроме того, традиционные методы 
оказались не всегда эффективны в ра-
боте с современными дошкольниками. 
Нам предстояло освоить новые обра-
зовательные средства: образователь-
ную робототехнику, обучение детей 
программированию, интерактивные 
игры и пособия. Мы планировали вы-
вести на новый качественный уровень 
наши партнерские отношения со шко-
лой №70 Ленинского района Ростова-
на-Дону.

Сегодня наши воспитанники осваи-
вают элементарные математические 
законы, используя компьютерную 
обучающую программу «Планета дет-
ства»; на математических занятиях 
программируют мини-роботов Bee-Bot 
и Blue-Bot; легко справляются с мате-
матическими играми-головоломками, 

Инновационные технологии становятся неотъемлемой частью современного дошкольного воспита-
ния. О том, как они внедряются в МБДОУ «Детский сад №237» Ростова-на-Дону, рассказывает его 
заведующий, почетный работник общего образования Галина Николаевна Марченко.

Муниципальный проект 
«Математическая вертикаль» – в действии!

по математическим моделям из лего-
конструкторов создают мосты, дома, 
города и технику. Основы геометрии 
малыши осваивают через магнитные 
конструкторы «Магникон», GeoSmart и 
др. В детском саду работает мультсту-
дия «Лаборатория Знайки», организу-
ется традиционный «Сезон математи-
ческих игр».

Мы уверены, что любая работа 
обречена на провал, если не будет 
преемственности между школой и 
детским садом. Наши выпускники 
в большинстве своем переходят в 
школу №70, которой присвоен статус 
IT-школы. Поэтому для нас самой ак-
туальной является задача создания 
целостной гибкой системы непрерыв-
ного математического образования 
наших воспитанников. Участие детей 
в таком конкурсе, как «Ученые буду-
щего», формирует у них устойчивый 
интерес к математике, поддержива-
ет мотивацию к интеллектуальному 
общению с учащимися начальной 
школы, ведь они разрабатывают со-
вместные проекты, участвуют в со-
вместных командах, исследуют и пре-
зентуют свои первые «открытия»! 
Каждый коллективный исследова-
тельский проект заканчивался соз-
данием авторского мультфильма как 
итога совместной работы дошколят и 
школьников. 

Мы гордимся тем, что наши выпуск-
ники, сегодняшние учащиеся школы 
№70 – постоянные участники и побе-
дители олимпиад по математике и ин-
форматике на муниципальном и регио-
нальном уровнях. 

Педагогический коллектив включен 
в фундаментальные и прикладные 

научные исследования РАН в области 
IT-творчества детей, в перспектив-
ные инновационные федеральные и 
региональные проекты по различным 
направлениям: по внедрению инстру-
ментария МКДО на образователь-
ной платформе «Вдохновение», по 
обучению детей программированию 
средствами отечественной цифро-
вой платформы «Пиктомир», по ис-
пользованию основ алгоритмизации 
и программирования в интеллекту-
альном развитии детей. Мы провели 
для педагогов города ряд интересных 
мастер-классов: «Математическая 
логика и комбинаторика», «Метод 
эксперимента в математическом об-
разовании детей», «Вместе – инте-
ресней!» и др. 

Сегодня в математическом образо-
вании детей мы ставим перед собой 
еще одну сложную задачу – разработ-
ку индивидуальных программ сопрово-
ждения детей как с опережением, так и 
с проблемами в развитии.

Наш детский сад – это дом, где всег-
да интересно, уютно, спокойно и безо-
пасно всем, кто в нем живет! 

Людмила Корниенко 
по материалам МБДОУ №237,

фото предоставлено МБДОУ №237
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– У нашего дошкольного учреж-
дения богатая история, детский сад 
существует с 1953 года, был введен 
в эксплуатацию в фонде Ростовского-
на-Дону радиаторного завода им. Чен-
цова. С 1998 года детский сад №24 
функционировал как автономная не-
коммерческая организация, и в 2008 
году перешел в муниципалитет горо-
да Ростова-на-Дону. С декабря 2013 
года в результате проведенной реор-
ганизации под вывеской МБДОУ №24 
объединены три детских сада: 

• корпус №1 – по улице Верхненоль-
ной, 12; 

• корпус №2 – по улице 1-й Майской, 
47/13;

• корпус №3 – по улице Советской, 
43/2.

В дошкольном учреждении функ-
ционирует 10 групп.

Детсад в 2022 году обновил статус 
Федеральной инновационной пло-
щадки по теме «STEM-образование 
детей дошкольного и младшего школь-
ного возраста». Понятие «STEM-
образование» означает планомерное 
обучение, включающее в себя изуче-
ние естественных наук совместно с 
математикой, инженерией, програм-
мированием. Речь идет о том, чтобы 
вывести инженерное образование в 
нашей стране на новый уровень. А на-
чало всех начал, как известно, закла-
дывается в раннем возрасте. 

Педагоги нашего детского сада ак-
тивно обучаются, участвуют в онлайн-
лекциях, принимают участие в профес-

Елена Геннадьевна Алферова, педагог высшей квалификацион-
ной категории, обладатель почетной грамоты Министерства об-
разования и науки РФ, руководит детским садом №24 Ростова-
на-Дону с ноября 2010 года. Она и рассказала нам о работе этого 
учреждения.

МБДОУ №24: 
завоевываем победы

сиональных командировках в других 
регионах в направлении STEM. Надо 
понимать, что современные техноло-
гии дают больше возможностей для 
интеллектуального развития ребенка. 

В 2020 году нашему дошкольно-
му учреждению был присвоен статус 
Всероссийской инновационной пло-
щадки по теме «Развитие языковых 
способностей детей дошкольного воз-
раста средствами авторской детской 
мультипликации (ENGLISH THROUGH 
ANIMATION)».

Это более узкое направление дея-
тельности, здесь активно принима-
ют участие воспитанники старше-
подготовительной группы, посещающие 
английский язык на дополнительной 
основе. С педагогом-наставником ре-
бята вместе сочиняют сюжет, а затем 
воплощают в мультипликацию. Работа 
очень кропотливая, интересная, а ре-
зультат рождает массу положительных 
эмоций. Самый значимый результат – 
это оценка и комментарии в пользу 
проделанной работы от наших под-
писчиков. 

Еще одно из важных направлений 
работы нашего дошкольного учрежде-
ния – спортивное воспитание ребят. 
Наши воспитанники показывают высо-
кие результаты в ГТО, о чем свидетель-
ствуют их награды, активное участие в 
районных спортивных спартакиадах. 
Хочется отметить, МБДОУ №24 яв-
ляется муниципальной площадкой 
«Здоровый дошкольник», направле-
ние – шахматы! Наши воспитанники в 

2020 и 2021 годах под руководством 
настоящего мастера ФИДЕ Петра Вя-
чеславовича Кругликова и второго на-
ставника Валерии Амадеовны Резник 
становились победителями районного 
шахматного турнира. 

– В 2018 году я давала интервью 
вашей газете – «Парламентский вест-
ник Дона», №6 от 25 июля, рассказы-
вала о том, что прошел районный этап 
конкурса «Учитель года – 2019» в но-
минации «Воспитатель года». Воспи-
татель нашего детского сада Наталья 
Владимировна Кононова заняла в нем 
первое место и теперь готовится к уча-
стию в городском этапе. Так вот, было 
большое продолжение этой истории. 
В городском конкурсе «Воспитатель 
года – 2019» Наталья Владимировна 
заняла первое место и так же достой-
но себя показала на областном этапе. 
В 2020 году вышел министерский при-
каз об участии Натальи Владимировны 
во Всероссийском конкурсе «Воспита-
тель года – 2020», который проходил 
в городе Перми. Урал встречал луч-
ших педагогов дошкольников из 74 
регионов. Надо отметить, что 11 лет 
Ростов-на-Дону не принимал участия 
в самом значимом, самом престижном 
конкурсе «Воспитатель года России». 
На конкурс съехались не только воспи-
татели, но и музыкальные руководите-
ли, логопеды, психологи, инструкторы 
по физической культуре и даже педа-
гоги дополнительного образования. 
Наряду с воспитателями-женщинами 
за право лучшего воспитателя боро-

лись и двое мужчин. Самой опытной 
конкурсантке было 54 года, а самой 
молодой – 25. Сейчас я как никогда по-
нимаю: это самый престижный конкурс 
в дошкольном образовании! Для каж-
дого руководителя это очень почетно и 
престижно – побывать там, окунуться в 
эту атмосферу и, конечно, поболеть за 
своего педагога! Лично для меня дан-
ный конкурс стал мощным импульсом 
в работе, заставил смотреть на многие 
рабочие моменты по-новому. 

В настоящий момент Наталья Вла-
димировна Кононова – старший воспи-
татель МБДОУ №75. С 2021 года она 
является руководителем методическо-
го объединения Пролетарского района 
Ростова-на-Дону.

На достигнутом решили не останав-
ливаться, уже в 2021 году инструктор 
по физическому воспитанию Кирилл 
Константинович Чикаданов принял 
участие в городском конкурсе «Учи-
тель года – 2021» в номинации «Вос-
питатель года». 

Мы всегда держим руку на пульсе: 
участвуем в различных конкурсах, со-
ревнованиях, спартакиадах. Свои ре-
зультаты и каждодневную работу осве-
щаем в социальных сетях, родители 
наших воспитанников видят слажен-
ную, целенаправленную работу кол-
лектива, направленную на результат! 

Наши победы – это заслуга всего 
педагогического коллектива!

Людмила Корниенко,
фото предоставлены МБДОУ №24

– Как все начиналось? В 2018 году 
наш коллектив педагогов активно вел 
поиск проектов, в которых участвовали 
бы дошколята. Привлекала педагогов 
ранняя профориентация детей до-
школьного возраста. Нам показалась 
очень актуальной и увлекательной 
идея Татарстана проводить чемпионат 
Baby Skills среди дошкольников.

Baby Skills – это возможность ребен-
ка познакомиться не только с профес-
сиями, но и научиться элементарным 
навыкам в условиях детского сада, 
погрузиться в профессиональный мир 
взрослых. 

Но, в отличие от наших уважаемых 
коллег – родоначальников детского 
движения Baby Skills в России (ГА-
ПОУ «Казанский педагогический кол-
ледж»), мы решили выстроить свой 
маршрут развития проекта от детского 
сада к колледжу и высшим учебным 
заведениям на основе профильности 
выбранных нами учебных заведений 
Ростова-на-Дону и привлекательных 
компетенций для дошкольников.

Так в 2018 году появился проект 
«Организация мобильной площадки 
ранних профессиональных проб на-
правления Baby Skills в Ленинском 

районе г. Ростова-на-Дону». Благодаря 
начальнику Управления образования 
Ростова-на-Дону В.А. Чернышовой, 
которая поддержала проект в 2019 
году, состоялся районный чемпионат 
по двум компетенциям: «Дошкольное 
воспитание» и «Кулинарное дело». 
В нем принял участие 21 воспитанник. 
Это были первые, пробные шаги педа-
гогического коллектива к проведению 
чемпионатов.

Впервые в России в новом, дистан-
ционном формате в 2020 году на базе 
нашего детского сада прошел чемпио-
нат для дошкольников по 5 компетен-
циям: «Воспитатель детского сада», 
«Робототехника», «Поварское дело», 
«Дизайнер одежды», «Инспектор 
ГИБДД». В финал вышел 41 участник, 
а победителями стали 27 дошколят.

В 2021 году состоялся II Муници-
пальный чемпионат Baby Skills по 6 
компетенциям: «Дошкольное воспи-
тание», «Робототехника», «Поварское 
дело», «Ресторанный сервис», «Кон-
дитерское дело», «Дизайнер одежды». 
Тогда в финальный этап достойно вы-
шло 47 дошколят. Победителей и при-
зеров Муниципального чемпионата 
Бебискиллс-2021, а это 18 воспитан-

О приоритетном направлении работы муниципаль-
ного бюджетного дошкольного образовательного 
учреждения «Детский сад №116» Ростова-на-Дону 
рассказала его заведующий Наталья Викторовна 
Аникина.

Baby Skills в Ростове-на-Дону

ников детских садов, чествовал гла-
ва Администрации Ростова-на-Дону 
Алексей Валентинович Логвиненко. 
Торжественная церемония закрытия 
чемпионата состоялась в мае 2021 
года в IT-Куб на базе Дворца творче-
ства детей и молодежи. Алексей Ва-
лентинович отметил, что первый опыт 
погружения ребят в профессию был 
успешен, поблагодарил наставников 
и родителей за поддержку творческой 
инициативы детей, пожелал юным про-
фессионалам дальнейших успехов.

2022 год для нашего коллектива стал 
поистине прорывным: педагоги МБДОУ 
№116 приобрели опыт участия в каче-
стве экспертов демо-экзамена компен-
тенции «Дошкольное воспитание» на 
базе Донского педагогического коллед-
жа; прошли стажировку на базе ГАПОУ 
«Казанский педагогический колледж» 
по подготовке и проведению чемпио-
натов Baby Skills; в качестве экспертов 
участвовали в 7-м Региональном чем-
пионате WorldSkills Russia, который 
проходил на базе Донского педагоги-
ческого колледжа по компетенции «До-
школьное воспитание».

Но самым главным достижением это-
го года стал III Муниципальный чемпио-
нат Baby Skills – 2022, который прошел 
совсем недавно, с 14 по 18 марта 2022 
года, по 8 компетенциям: «Дошкольное 
воспитание», «3D-дизайн», «Кондитер-
ское дело», «Ресторанный сервис», «Ди-
зайн одежды и аксессуаров», «Парик-
махерское искусство», «Ландшафтный 
дизайн», «Поварское дело». 360 дошко-
лят в отборочных турах попробовали со-

ревноваться в этом году. Ну а в финал 
вышли 64 конкурсанта. Они боролись за 
право быть лучшими из лучших.

Юные повара готовили и сервирова-
ли овощной салат и пять канапе, конди-
теры изготавливали и украшали фрукта-
ми бисквитные пирожные, оригинально 
презентовали готовые изделия. С по-
мощью 3D-ручки юные профессионалы 
создавали модель игрушки, дошколята-
парикмахеры делали прическу своим 
моделям на основе хвостиков. Будущие 
специалисты ресторанного сервиса 
сервировали стол к празднику 9 Мая 
и радушно принимали гостей в своем 
кафе. Свои самые креативные идеи 
воплощали участники компетенции 
«Ландшафтный дизайн». Они демон-
стрировали экспертам свои творческие 
проекты озеленения и благоустройства 
парковой зоны, удивляли красотой соз-
данного рокария. А дизайнеры одежды 
украшали футболку фетровыми заго-
товками на тему «Летняя фантазия» 
и создавали эскиз детской спортивной 
одежды. Выступая в роли воспитателя, 
ребята провели занятие с волонтерами 
по русской народной сказке «У страха 
глаза велики». Участники чемпионата 
не только демонстрировали свое ма-
стерство, но и отвечали на сложные 
вопросы экспертов, доказывали значи-
мость выбранных ими профессий. Экс-
пертное сообщество подводит сейчас 
итоги чемпионата Baby Skills – 2022 и 
скоро объявит результаты.

Впервые в отборочном туре район-
ного чемпионата (Ленинского района) 
участвовали младшие школьники. Ре-

бята очень достойно показали себя во 
всех трех компетенциях: «3D-дизайн» 
8+, «Дошкольное воспитание» 8+, «По-
варское дело» 8+.

Наш проект не стоит на месте, он 
динамично развивается. Несмотря на 
ежегодное увеличение компетенций, 
ежегодно увеличивается и количество 
участников в отборочных турах чемпио-
ната, растет количество и победителей.

Сегодня чемпионат Baby Skills в 
Ростове-на-Дону – это интерактивная 
площадка многоуровневого образо-
вания для обмена опытом сетевого 
сообщества профессионалов: орга-
низаторов, экспертов и педагогов-
наставников чемпионата. 

Педагогический коллектив МБДОУ 
№116 благодарит организаторов и пар-
тнеров чемпионата за многолетнее со-
вместное сотрудничество, поддержку 
и развитие проекта: Управление об-
разования Ростова-на-Дону, МКУ «От-
дел образования Ленинского района», 
РКЦ движения Worldskills Ростовской 
области, ГБПОУ РО «Донской педа-
гогический колледж», Академию пси-
хологии и педагогики ЮФУ (кафедру 
дошкольного образования), ГБПОУ РО 
«Ростовский-на-Дону колледж связи и 
информатики», ГБПОУ РО «Донской 
техникум кулинарного искусства и биз-
неса», ГБПОУ РО «Ростовский техно-
логический техникум сервиса».

Людмила Корниенко
 по материалам, предоставленным 

МБДОУ №116, 
фото из архива учреждения



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  3  ( 1 7 3 )  М А Р Т  2 0 2 28

Чем располагает ЦСО в настоящее 
время, что нового появилось в его ра-
боте? Эти и другие вопросы мы задали 
директору ЦСО Г.В. Лысенко. 

– Галина васильевна, чем вы рас-
полагаете в настоящее время, какой 
материально-технической базой?

– Сеть ЦСО в России появилась в 
1990-е годы на базе управлений со-
циальной защиты населения как но-
вое направление соцзащиты. Основ-
ное направление таких центров, как 
наш, – социальное обслуживание на 
дому. Вторая услуга, которая также 
выполняется нашим центром в рам-
ках муниципального задания, – это 
стационарная услуга. На базе цен-
тра функционируют два социально-
реабилитационных отделения, где 
на постоянной основе – по принципу 
домов-интернатов – круглосуточно 
проживают 50 пожилых граждан и ин-
валидов. Они расположены в селах 
Александровка и Елизаветовка – со-
ответственно, в 60 и в 90 километрах 
от города Азова. Это очень достой-
ные учреждения, они находятся под 
постоянным пристальным контролем 
по выполнению требований Роспо-
требнадзора, санэпидстанции и дру-
гих надзорных органов. С гордостью 
могу сказать, что благодаря такому 
режиму за годы пандемии новой коро-

навирусной инфекции ни один из про-
живающих в этих домах-интернатах 
не заболел ковидом. К слову, от этой 
инфекции были привиты все эти паци-
енты. Мы провели соответствующую 
работу, убеждали людей в необходи-
мости вакцинации, и это сработало. 
Привиты также все наши сотрудники – 
за исключением двух, у которых есть 
противопоказания.

– наверное, тяжело было в наибо-
лее сложные волны пандемии, когда 
пожилым было велено не выходить 
из дома без необходимости?

– Мы являемся учреждением жиз-
необеспечения. И поэтому в период 
пандемии работали, преодолевая под-
спудный страх и волнение. Помимо 
тех, кто у нас на обслуживании, брали 
на сопровождение – согласно поста-
новлению губернатора – еще и людей в 
возрасте сначала старше 65 лет, а поз-
же и 60. Им было рекомендовано выхо-
дить из дома только в исключительных 
случаях. Покупка для них продуктов 
питания, медикаментов, вызов врача 
на дом и так далее осуществлялись, в 
основном, нашими соцработниками.

А всего на надомном соцобслужива-
нии центра постоянно находятся 1230 
человек. Реально же за год обслужи-
ваем 1500–1600 человек – кто-то при-
бывает к нам, кто-то уходит. При этом 

в структуре такого обслуживания есть 
отделение медико-социального обслу-
живания. В этом году оно переведено 
в новую перспективную приоритетную 
форму – долговременный уход. Прин-
цип нашего обслуживания, как и прин-
цип деятельности нашего региональ-
ного министерства, – предоставление 
всевозможных услуг в одной или ком-
бинированной формах, для того чтобы 
человек как можно дольше находился 
в домашних условиях.

– Чем долговременный уход отли-
чается от обычного?

– При долговременном уходе соци-
альные и медицинские работники по-
сещают конкретных пенсионеров – в 
основном инвалидов с утяжеленным 
состоянием здоровья. Готовясь к этой 
новой для нас задаче, наши сотрудники 
прошли обучение в школе по уходу за 
такими людьми и получили соответству-
ющие сертификаты и удостоверения.

Мы также участвуем в националь-
ных проектах «Демография. Старшее 
поколение». Цель – продление жизни 
в активном состоянии людей старшего 
поколения. Нацпроект предусматрива-
ет медосмотр и скриннинг таких людей 
силами районной больницы. Проводи-
ли пропагандистскую работу, доказы-
вая, что лучше выявить заболевание 
на ранней стадии, чтобы было проще 

его вылечить, не запуская. Для этого 
нашему району были выделены ком-
фортабельные автобусы с крупными 
надписями «Демография».

Получили также из области автобусы 
со специальными подъемниками для 
инвалидов-колясочников – мы назвали 
их «социальным маршрутом». Для ин-
валидов две поездки в месяц на таких 
автобусах бесплатные, остальные – по 
вполне доступным льготным тарифам. 
Можно на них съездить не только в по-
ликлинику, но и в суд, к нотариусу, по 
другим вопросам и нуждам. Это очень 
важная услуга для нашего Азовского 
района, учитывая его большую терри-
торию, разбросанность и густонасе-
ленность.

Еще одно направление работы на-
шего ЦСО – пункт проката технических 
средств для инвалидов. Это кресла-
коляски, ходунки, костыли, прикро-
ватные столики и многое другое. Мы 
выдаем это бесплатно во временное 
пользование.

Мы активно сотрудничаем с волон-
терами, отделом культуры района. 
Организовывали на дому в период 
пандемии просмотр роликов, при этом, 
чтобы лишний раз не контактировать с 
уязвимой частью населения, упор де-
лали на информационные технологии. 
Стало традицией поздравлять наших 

долгожителей – тружеников тыла, бло-
кадников. Вручаем им поздравления от 
Президента, губернатора, главы наше-
го района.

– а кого из своих коллег вы бы хо-
тели отметить?

– В центре сейчас работает 291 
человек, из них 207 соцработников. 
Среди них хочу особо выделить на-
ших ветеранов. Это Ирина Викто-
ровна Захарова, Алла Владимиров-
на Андрусенко, Татьяна Викторовна 
Карпенко, работающие заведующими 
отделениями социального обслужи-
вания в ЦСО практически с момента 
его создания, заведующая социально-
реабилитационным отделением Гали-
на Николаевна Стетюха. Заместитель 
Наталья Ивановна Тартышникова, чей 
стаж в ЦСО превышает 30 лет. А сама 
я в центре вот уже 29 лет.

– работа вам, наверное, нравится 
– столько лет на этом месте...

– Она не может не нравиться. Ведь 
вопросы, которые мы решаем, касают-
ся людских судеб, помощи, участия в 
его жизни.

Мы помогали также обустроить 
лагерь для размещения беженцев с 
Украины, расположенный на Павло-
Очаковской косе. Подготовили его к 
приему людей. Вообще, стараемся 
помочь беженцам, если они к нам об-
ращаются.

Девиз нашего центра – «Наверное, 
судьба моя – спасать, и ею предназна-
чено жалеть. И от чужой беды не спать, 
и для себя покоя не иметь». Мне очень 
близки по духу эти строки.

Есть и другой девиз – для наших ста-
ционарных заведений. Он написан на 
одном из плакатов, размещенных там: 
«Если кого-то покинули силы, здесь ви-
новатых не надо искать. Раньше здо-
ровые стали бессильными, долг чело-
веческий – им помогать».

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива центра социального 

обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов Азовского района
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Депутаты Донского парла-
мента на заседании кру-
глого стола совместно с 
экспертами обсудили про-
блемы в сфере управления 
многоквартирными домами 
и пути решения. В част-
ности, было предложено 
усилить лицензионные тре-
бования для управляющих 
компаний, а также снизить 
планку расходов на ЖКУ 
для получения субсидии на 
оплату.

Ответственность для управляющих компаний-однодневок 
необходимо ужесточить

Заместитель председателя коми-
тета Законодательного Собрания Ро-
стовской области по строительству 
Сергей Ковалев, открывая обсужде-
ние, подчеркнул, что сфера управле-
ния многоквартирными домами оста-
ется самым проблемным аспектом 
жилищно-коммунального хозяйства, 
о чем свидетельствует большое ко-
личество поступающих обращений о 
неудовлетворительной работе управ-
ляющих компаний.

– Мы сталкиваемся с проблемой, 
связанной с большим количеством 
одновременного включения и ис-

ключения управляющих компаний из 
списка лицензиатов. Это происходит 
систематически, и мы видим, к сожа-
лению, большое количество компаний-
однодневок, – рассказал депутат.

В связи с этим предлагается на-
править в федеральные органы 
власти предложения по увеличению 
минимального размера уставного 
капитала управляющих организаций 
в зависимости от количества много-
квартирных домов, находящихся у 
них в управлении.

Также предлагается законодатель-
но запретить руководителям, учре-

дителям обанкротившихся управ-
ляющих компаний в течение 5 лет 
занимать руководящие должности 
в других управляющих организаци-
ях, выступать в качестве учредите-
ля таких организаций независимо 
от факта отсутствия в их действи-
ях признаков административного 
правонарушения или преступления. 
Применять такой запрет предлага-
ется в случаях, если управляющие 
компании под руководством указан-
ных лиц были подвергнуты процеду-
ре банкротства неоднократно (более 
2 раз) в течение 3 лет.

Кроме того, на заседании было 
предложено скорректировать усло-
вия, при которых жители могут полу-
чать субсидию на оплату жилищно-
коммунальных услуг. Согласно 
действующему федеральному за-
конодательству право на это имеют 
граждане, чьи расходы на ЖКУ пре-
вышают 22% от ежемесячного дохо-
да. Участники обсуждения считают 
необходимым установить планку на 
отметке 15%.

– В изменении нуждается и по-
рядок совершенствования выдачи 
этой субсидии, – отметил Сергей Ко-
валев. – Сейчас, чтобы ее получить, 
нужно много справок, взаимодей-
ствий с управляющей компанией, ре-
сурсоснабжающими организациями. 
Думаю, что с учетом цифровизации 
и того, что у Федеральной налоговой 
службы достаточно большой объем 
информации, этих нагрузок можно 
избежать. Мы предлагаем убрать из-
лишний сбор документов, все должно 
быть автоматически.

Инициативы, озвученные в ходе за-
седания круглого стола, поддержала 
первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации ФС РФ 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству, сенатор РФ от Законодательного 

Собрания Ростовской области Ирина 
Рукавишникова.

– Все предложения, которые по-
ступают от региона, от депутатов 
Законодательного Собрания, Обще-
ственной палаты и жителей Ростов-
ской области, направляются в проект 
«Донская инициатива» и незамедли-
тельно принимаются в работу, – под-
черкнула сенатор.

Ирина Рукавишникова отметила, 
что, помимо предложенных измене-
ний законодательства, очень важно 
развивать деятельность по повыше-
нию информированности граждан об 
их правах в сфере управления много-
квартирными домами. Это необходи-
мо, так как люди с низкой правовой 
грамотностью становятся легкими 
жертвами для недобросовестных 
управляющих организаций.

По итогам заседания круглого стола 
будет составлен перечень рекомен-
даций, которые направят в структуры 
и органы, задействованные в сфере 
управления многоквартирными до-
мами.

Кроме того, участники обсуждения 
намерены создать рабочую группу, 
которая будет регулярно собираться 
для выявления и оперативного реше-
ния проблем, возникающих в сфере 
управления МКД.

В прошлом году МБУ Центр со-
циального обслуживания граж-
дан пожилого возраста и инва-
лидов Азовского района испол-
нилось 30 лет. Практически с 
самого начала, вот уже на про-
тяжение 29 лет, его возглавля-
ет Галина Васильевна Лысенко. 
За это время центр стал одним 
из самых крупных и успешных 
в Ростовской области.

Когда судьба – спасать


